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ГО Р О Д  КО Р О Л Ё В  •  Г А З Е Т А  « К А Л И Н И Н Г Р А Д С К А Я  П Р А В Д А»  

«Есть в этом переименовании глубинная историческая справедливость, 
неспроста в России оказалось два города с одинаковым названием – 
Калининград. Дедушка всю жизнь прожил в режиме секретности. Он 
сделал для развития родных Подлипок так много! Дворец культуры, в 
котором мы регулярно бываем, это один из крупнейших ДК в Москов-
ской области, если не в России. Совершенно справедливо рядом сто-
ит памятник Королёву и Гагарину. А проспект Королёва с памятником 
– это, наверное, один из любимых и самый красивый памятник дедуш-
ке. Мама всем этим очень гордилась и продвигала всячески, и старалась 
имя своего отца поддерживать на должном уровне. Но, надо сказать 
честно, что и само имя Королёва держит себя на высочайшем уровне».

ЛЮДИ И ВРЕМЯ

СЕРГЕЕВНЫ КОРОЛЁВОЙ
лет, очень ровный, каллиграфический по-
черк, очень легко читаемый.

После того, как она защитила свой крас-
ный диплом в институте, она поступила в 
ординатуру, аспирантуру, написала канди-
датскую диссертацию, одновременно она 
болела туберкулёзом – собственно, с на-
шим папой они познакомились в туберку-
лёзном санатории.

Она написала диссертацию кандидат-
скую, занималась научной работой. Была 
автором и соавтором нескольких моно-
графий. Её учитель Михаил Израилевич 
Перельман её очень сильно любил, она 
была его правой научной рукой. Мама на-
писала докторскую диссертацию, она пре-
подавала очень много. Её лекции отлича-
лись высочайшей методичностью. Когда 
у студентов первого меда или потом Мо-
сковской медицинской академии прово-
дили анонимный опрос на тему, кого они 
считают лучшим преподавателем, мама 
много раз завоёвывала это звание.

– Мама рассказывала, почему связала 
свою жизнь именно с хирургией?

– Она с самого детства мечтала стать 
доктором. И для неё ролевой моделью 
всегда являлась её мать Ксения Максими-
лиановна Винцентини, которая была док-
тором, я бы сказал, от Бога. Она была при-
мером для моей мамы. Поэтому у неё не 
было варианта, кроме как стать врачом, 
она хотела быть похожей на свою мать. 
Интересно, что бабушка была травмато-
логом-ортопедом, как и я. А мама ушла в 
лёгочную хирургию.

– Андрей, Вы потомственный врач. Это 
мама Вам привила любовь к медицине?

– Не могу сказать, что так. Никакой осо-
бой любви к медицине я не испытывал. 
Я занимался в физико-математической 
школе при Московском авиационном ин-
ституте. И в середине 9 класса у меня слу-
чился острый аппендицит. Маме надо бы-
ло срочно уехать на конгресс, поэтому ме-
ня прооперировали и, от греха подальше, 
оставили в больнице на две недели. Выпи-
сался оттуда с убеждением, что стану хи-
рургом. Я в больнице научился измерять 
пульс на глаз с точностью до одного уда-
ра, помогал медсёстрам в перевязках. И не 
жалею о своём решении стать врачом.

– Какие победы в медицине были осо-
бенно дороги для Наталии Сергеевны?

– Безусловно, кандидатская диссерта-
ция её – это раз, докторская – это два и 
потрясающая книга, которую они написали 
вместе с академиком Михаилом Израиле-
вичем Перельманом и академиком Бори-

сом Васильевичем Петровским, она назы-
валась «Трахеобронхиальная хирургия». 
На тот момент этим никто в мире практи-
чески не занимался, и это была такая пи-
онерская работа в мировом масштабе, ко-
торая была переведена на несколько ино-
странных языков.

Была одна операция, которая образова-
лась благодаря маме. Дело в том, что у её 
близкой подруги Люси нашли весьма сво-
еобразную опухоль. Она была доброкаче-
ственная, но частью выходила в грудную 
клетку – эту зону оперируют торакальные 
хирурги, а частью – в позвоночник, это опе-
рируют спинальные хирурги. Это разные 
специальности, и, как правило, такие вра-
чи не находятся в одном медучреждении. 

Мама переживала за Люсю, как та перене-
сет два наркоза, две операции. Но Наталия 
Сергеевна Королёва была, как мы выясни-
ли, довольно пробивной девушкой. Она ор-
ганизовала лучшего торакального хирур-
га, своего шефа Михаила Израилевича Пе-
рельмана и лучшего нейрохирурга акаде-
мика Александра Николаевича Коновало-
ва. Они прооперировали эту опухоль двумя 
бригадами, двумя доступами с одной ане-
стезией. Это был огромный вклад в меди-
цину. Мама им очень гордилась.

– В 1996 году подмосковный Калинин-
град переименовали в Королëв. Это была 
инициатива Наталии Сергеевны?

– Эту идею, если честно, подкинул ма-
ме один из журналистов. Во время одно-

го из интервью её спросили: «Как вы от-
носитесь к тому, чтобы город Калининград 
переименовали в город Королёв, ну, зачем 
в Советском Союзе, в России, два Кали-
нинграда?» И мама говорит: «Это же такая 
мысль, как же она не пришла мне в голо-
ву!» И она с этого дня с каким-то неверо-
ятным упорством мобилизовала немысли-
мые силы. Вот это, конечно, была задача 
всей её жизни. Ей тогда очень помог кос-
монавт Юрий Михайлович Батурин.

– Какие планы, может мечты, Наталии 
Сергеевны остались нереализованными?

– Всё, что мама хотела, планировала 
сделать, она, в общем, сделала. Она хотела 
написать большой монументальный труд 
про жизнь Сергея Павловича Королёва – и 
это вот тот двухтомник, потом трёхтомник 
«Отец», который был несколько раз пе-
реиздан и переведён, кстати, на ряд ино-
странных языков. Она хотела написать эн-
циклопедию «Королёв», которая была бы 
сугубо научно-технической и которая ох-
ватывала бы все его технические, в том 
числе, достижения со всеми деталями – 
она написана. Мама, безусловно, хотела, 
чтобы город носил имя Сергея Павловича 
– и вы живёте в этом прекрасном и нами 
любимом городе.

– Увековечить память отца, не дать ка-
нуть в забытье имени Сергея Королёва 
было делом всей её жизни. Вы продолжи-
те этот путь своей матери?

– Я стараюсь, как могу, я выступаю до-
статочно часто перед школьниками, перед 
студентами разных университетов, читаю 
лекции про дедушку – у него совершенно 
потрясающая жизнь. Если взять его жизнь, 
наложить на жизнь страны, на развитие 
авиации, космонавтики – это получится та-
кой сюжет хорошего блокбастера или сю-
жет какого-то невероятного успеха чело-
века, который шёл к своей мечте, невзи-
рая ни на что. И я хочу, чтобы максималь-
ное количество людей, молодёжи в нашей 
стране походили на него.

– Андрей, спасибо за такой тёплый раз-
говор. Мы надеемся, что имя Наталии Сер-
геевны сохранится в истории страны и 
продолжит жить так же, как память о её 
великом отце.

– Спасибо. Я очень надеюсь, что однаж-
ды будет принято решение и, например, 
одну из улиц в городе Королёве назовут 
именем Наталии Сергеевны, и, наверное, 
это будет справедливо. 
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